

PUNTOS DE SUSCRICION.

VENDRELL

Imprenta y librería de Magin Bertran.

Los comunicados á precios convencionales.—Los avisos 8 ms. línea los suscritores, 18 los que no lo son.

EL

VENDRELLENSE.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Al mes llevado á domicilio. 4 rs.
Fuera Villa. 5 rs.

Salen los jueves y domingos.—Las reclamaciones en la imprenta de este periódico.

Periódico literario, comercial, de noticias y avisos.

DE LA RIQUEZA.

El origen de toda prosperidad tanto de los Reyes como de los estados é individuos la tienen en la riqueza, en la potestad y en la ciencia.

La riqueza puede considerarse bajo varios aspectos, puede ser pública ó privada, material ó inmaterial, moviliaria ó inmobiliaria, visible ó invisible. Uno ó mas jornales de tierra, una casa títulos de renta sobre el estado, la profesion de médico, abogado y agente de cambio, son verdaderas riquezas; y el oficio de sastre, carpintero ú otro arte cualquiera, la salud y la conducta son en realidad verdaderas riquezas, con diferencia de que entre estas y la riqueza comun hay la particularidad de que no pueden cambiarse. Un cerrajero por ejemplo podrá ceder á otro su método y practica, pero no su disposicion ó talento para aquel arte, por que no puede separarle de sí mismo para cederlo á otro. Se encuentran personas que darian con mucho gusto parte de sus capitales por tener buena salud, á la constitucion robusta de aquel pobre que con los pies descalzos recorre los pueblitos en busca de alimento con que pasar los dias, asi como el mismo pobre no venderá su robustez, ó quizás lo haria si el traspaso fuera posible. Dos artistas de disposicion igual, y pagados del mismo modo, el uno vive con comodidad y aumenta su capital, mientras el otro perece en la indigencia, y esto proviene de que el primero tendrá buena conducta lo que constituye una grande riqueza, mientras que el otro no la tiene. La conducta consiste en trabajar y economizar, el que trabaja sin economizar ó vice-versa, solo posee la mitad de la virtud que llamamos buena conducta.

De lo espuesto se deduce que en materia de riquezas las hay de varias especies. El hombre que tiene un oficio no es hombre pobre.

Con todo puede convenirse en que aquel que tenga dos ó mas especies de riquezas diferentes, será tambien mas rico. El tener rentas no impide tener una industria. Que un impresor conozca el arte de encuadernar, que un propietario trabaje mental ó materialmente, se dirá que trabaja á dos manos, lo que será una gran ventaja.

Lo que con la riqueza, sucede con la potestad; las hay de todos géneros y de todos grados; un padre la tiene sobre su familia, un marido sobre su muger; un catedrático en sus discipulos, un Rey sobre sus subditos. Los límites que reducen toda potestad, ó la falta de ella es del mismo modo importante y de varias especies. El catedrático que debe á su talento, buen carácter y arreglada conducta el ascendiente que tiene sobre sus discipulos, reúne mas potestad que aquel que solo posee el poder legal que como á catedrático le corresponde. El que ademas de su inmensa fortuna se distingue por su talento, tiene mas potestad que aquel que solo reúne uno de las dos cualidades.

En cuanto á la ciencia, se supone mas instruido á aquel que reúne mas variedad de conocimientos; siendo la ciencia cuales quiera que sea su clase, el medio mas á propósito para adquirir una buena posicion; tal se considera el fundamento de toda civilizacion moderna.

No debe suponerse se hallen aisladas estas tres circunstancias, al contrario, se encuentran con frecuencia hombres que poseen estos tres fundamentos de toda prosperidad humana, riqueza potestad y ciencia, asi co-

mo tambien los hay que solo reunen una ó do .

Con todo la ciencia puede no ser profunda, un abogado debe conocer à fondo las leyes y saber lo demas superficialmente; un ebanista debe estar instruido en la geometria lineal, y nadie estrañará que no sepa de astronomia.

Por lo demas todo lo que no atañe á la carrera ú arte que uno ejerce es sino necesario muy útil tener alguna idea, de lo contrario cuando en sociedad ó en una reunion de personas bien educadas y en conversacion se habla de asuntos que uno comprende ó ignora, se es pone uno á tener que permanecer mudo ó decir un disparate.

Asi es que con frecuencia se habla del barómetro y muchos no comprenden ni saben que clase de instrumento es; del telegráfo eléctrico admirados de la velocidad con que se comunica lo que uno desea, por que ignoran que es el fluido eléctrico y sus propiedades; del platino, de Colon, del alcorán etc. sin comprender el significado de estas palabras; por lo mismo y para no encontrarse en tales apuros es porque es muy util tener alguna idea aunque superficial de todas las ciencias.

Solucion á la charada que publicamos en el anterior número.

Lu-ce-na

Dada por D. V.

CHARADA.

En la coronada villa
vi á un amigo de Herrera,
que de mi primera y tercera
buscaba la de Sevilla.

Mi primera con mi cuarta
no es gigante ni pigmeo,
poséela el hombre mas feo
como la mas linda Marta.

De cuadrúpedo....tal vez
mi segunda es cuya voz:

puede esclamarse feroz.....
pero no el plateado pez

No es mi todo una estrella,
pero adorno de belleza;
cuasi se tiene en rareza
ver hombre ó muger sin ella.

G.

ANUNCIOS.

Instituto de Tarragona.

Segun el articulo 93 del reglamento de segunda enseñanza el dia 1.º de Setiembre principiarian los exámenes ordinarios de prueba de curso de la asignaturas de gramatica castellana y latina y los extraordinarios de las demas enseñanzas, en los cuales se emplearán los dias 1, 2 y 3. Durante los 56 y 7, se verificarán los exámenes de los Colegios privados; y desde el 9 hasta el 15 inclusives tendrán lugar los de enseñanza doméstica y los de entrada.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Tarragona 27 de agosto de 1859

El Director—Felix Torá.

ESENCIA FEBRIFUGA DE HUXAM
VERDADERO CONSUELO Á LOS ENFER-
MOS DE CALENTURAS INTRMITENTES.

La medicina acaba de enriquecerse con un preparado éroy co con un remedioal que solo conviene darle publicidad para que se acredite por sus resultados, tal es la Esencia del Dr. Huxam. Con el descubrimiento de la quinina, no hay duda que se dió un gran paso para desminuir las calenturas intermitentes, pero á esta nueva esencia está reservada la gloria de desterrarlas completamente. Los ensayos precticados en el Ampurdan. llano del Llobregat, comarcas de Urgel y arrozales del reino de Valencia han dado siempre los mas satisfactorios resultados, los que unidos á la inocencia del medicamento, y á su

bajo precio son circunstancias que auguran un gran porvenir. Se toma à cucharadas, una cada 3 horas en los intervalos de la accesion. Valor 8 rs., al por mayor à 6 rs.

En la misma botica Se acaba de recibir un gran surtido de *Brageros* de todas clases y precios, los hay de 14 rs. uno, en adelante.

Farmacia de la Calle mayor número 24

En la calle de S. Francisco hay para alquilar un *sellé* con 24 botas grandes y dos lagares de cien cargas cada uno.

Informarán en casa Jose Rucias calle nueva número 53.

En casa Juan Roviroza plaza de Capuchinos en Villanueva Se halla de venta cimienta Romano de primera calidad, al precio de 14 rs. tomándolo por barriles de peso de 4 à 6 quintales uno, se le devuelva el dinero el que no lo encuentra bueno. En el mismo establecimiento se halla Guano de superior calidad y carbon de piedra espendiendose ambos artículos aprecio modicos.

Martillo Villanovés.

En dicho establecimiento situado en la calle de capuchinos número 25 en Villanueva se quitan toda clase de manchas y de resinas, grasas tanto en seda como en lanas. Tambien se quitan los sudores de toda prenda de ropa sin perder el color ni el lustre, se lavan Guantes, Mantillas de seda, id. de punto Blancas, encajes, blondas, gasas, etc. Igualmente se lavan jaiques, levitas, chaquetas, chalecos pantalones y mantillas negras de encaje, dejandolo todo como nuevo.

Nota; las personas de esta poblacion que tengan a bien entregar cualquier pieza podrán dirigirse en casa Isidro (a) Madalla Calle de la marina, Ordinario de Villanueva.

CORREO NACIONAL.

Madrid 20 de agosto.

Anoche salió para Alicante un convoy que conducia

al batallon de cazadores de Barbastro, sobre mil carabinas rayadas, y muchos miles de cartuchos y capsulas para las carabinas.

Los cazadores de Madrid debian salir ayer de Toledo para embarcarse al mismo tiempo que los de Barbastro en Alicante, para africa.

El gobierno se halla resuelto à obrar de un modo decidido é instantáneo contra las hordas africanas que asi nos hostilizan como desprecian los mandatos de su Emperador. O este y su gobierno toman medidas ejecutivas contra los que han hostilizado à Ceuta, ó el gobierno empleará todos los grandes medios de que dispone para hacer un escarmiento.

—Segun últimas noticias anoche, las tropas que compondrán la expedicion que se envia al Africa son los batallones de cazadores de Barbastro que se halla en esta córte; el de Madrid que está en Toledo; el de Antequera, que se halla en la Huerta de Alicante, y el de Barcelona, que se encuentra en Andalucia: además el regimiento de caballeria cazadores de Talavera, que está de guarnicion en Sevilla y una bateria. Todas estas tropas parece que se encuentran ya en movimiento hacia los puntos de embarque.

—El regimiento de húsaras de la princesa acantonado en Aranjuez, marcha à Sevilla à reemplazar à los cazadores de Talavera destinados à la expedicion de Africa.

Hoy habrán entrado en Madrid algunos batallones de provinciales para sustituir en el servicio de la plaza à las tropas que salen esta noche, con direccion à Alicante y despues à Africa.

CORREO ESTRAGERO.

(De la Corona.)

Nuestras últimas correspondencias de Nápoles, dice la *Patria*, anuncian que el joven rey ha entrado en una vida de mejoras y reformas. Dícese que está resuelto à dar viva impulsión à los trabajos de utilidad pública. Una parte considerable de los gastos proyectados correrá à cargo del tesoro y se destina ya desde ahora à cubrir dichos gastos los abonos obtenidos con el licenciamiento de tropas estrangeras. Añádese que esas medidas, consideradas como inauguracion de una era nueva, han sido acogidas con la mayor satisfaccion.

Leemos en la PATRIA.

«El general Garibaldi, despues de haber tomado el mando de la 11.^a division del ejército de Italia, formada por el ejército de Toscana, se ha dirigido á Módena para pasar revista á las tropas de este ducado. El general se ha mostrado muy satisfecho del aspecto, del porte y de la disciplina de estas tropas.

—Los periódicos estrangeros habian atribuido al reciente viaje del gran duque Constantino á Inglaterra muchísimas versiones políticas, y especialmente la de una alianza íntima entre la rusia y la gran Breteña. En una correspondencia particular de San Petersburgo se declara que este rumor es absurdo, y se asegura que el viaje del gran duque no tiene otro objeto que el de estudiar los progresos de la marina inglesa.»

—Damos á continuacion la esposicion redactada por el profesor Crimelli y dirigida al emperador por la Asamblea de Módena.

Señor: los representantes de las provincias de Módena que acaban de reunirse en Asamblea soberana, se dirigen á V. M. para presentarle el homenaje de su respeto, de su gratitud y de su confianza.

La Asamblea reconoce en V. M. al Soberano magnánimo que ha protegido siempre el derecho del débil, y confia con tanto mayor reconocimiento en el corazon generoso de V. M. que es muy digno de gobernar esa nacion heroica, que asi en paz como en guerra marcha siempre al frente de la civilizacion y del progreso.

La Asamblea al invocar vuestra proteccion poderosa prosigue su objeto que es la regeneracion política de estas provincias cuya instituciones quiere establecer sobre la base sólida de ese derecho nacional que gracias al talento de V. M. se ha convertido ya en el verdadero derecho de gentes.

—La *Opinione* ha recibido en Módena una carta de la cual tomamos lo siguiente:

Sabido es que Mazzini está agitándose, y se supone que se dirige hacia la Italia central. Si nuestro pais detesta á Francisco II. no detesta menos á ese incansable perturbador del órden en Italia. Para su seguridad personal le aconsejamos que no se muestre nada en público porque pagaria cara esta imprudencia. En nuestras provincias no se quiere nada de Mazzinide «Mazzinismo»; se desea la union, la tranquilidad, la incorporacion al Piamonte, y de ningun modo la república.

Partes telegráficas eléctricas particulares.

París 25 de agosto, por la mañana.

«El *Monitor* publica hoy un gran número de esposiciones en las que los consejos generales felicitan al Emperador con motivo de los últimos acontecimientos.»

En el *Mensajero del Mediodia* leemos la siguiente correspondencia fechada en Marsella á 24 de agosto:

Dos vapores de guerra napolitanos, que remolcaban tres buques de vela han conducido á nuestro puerto dos mil suizos, á quienes no se ha concedido permiso para desembarcar. El consejo de confederacion helvética ha pasado á las cinco de la tarde á bordo de los vapores napolitanos que han fondeado en la rada á corte distancia de la escollera adelantada de la *Joliette*. Los soldados suizos saldrán mañana por la mañana para Lion. Se dirigirán á la estacion por los bulevares exteriores.

Hace algunos días vuelven á continuar los calores. El termómetro que habia bajado considerablemente, vuelve á subir y hoy marcaba 31 grados, espuesto al Oeste y bajo cubierta.

LITERATURA

A UNA LINDA DE LLOBREGAT.

¡Bendita seas, hermosa!
Con tus mejillas de rosa
I tu rostro alabastrino,
I tu porte i tu candor:
Sí, donosa llobreguesa,
Tu pasmas al estrangero
Con tu sandunga i belleza,
Con tu salado primor.

I ese traje tan vistoso
Que el alma llena de gozo
por ser tan lindo, esquisito,
Dó no se halla otro igual:
I esa saya tan riquisima
Que te adorna i embellece,
Es de estofa flamantísima
A la par del delantal.

(Se continuará.)

EDITOR RESPONSABLE—Magin Bertran.

Imp. de Magin Bertran.